

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públíquense ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Provincias, id. 1,50 >
Número suelto. 0,10 >
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

RELACION nominal de los que no están conformes con la erección de una estatua á Don Alfonso XII y desean contribuir con 10 céntimos de peseta como máximo, para una obra benéfica:

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	34	00
Eusebio Criado.....	>	10
Isidoro Aguado.....	>	10
Leovigildo Romeral.....	>	10
Sebastián Villasante.....	>	10
Sebastián Villasante, hijo.....	>	10
Antonio Villasante.....	>	10
Adrián Valero.....	>	10
R. de Pablos.....	>	10
Eugenio Roncero.....	>	10
Críspulo Piedrahita.....	>	10
Manuel Hernández.....	>	10
Robespierre.....	>	10
E. G.....	>	10
Enrique Arolas.....	>	10
M. H.....	>	10
Un obrero.....	>	10
Por la República, E. Gómez Uzal.....	>	10
Un artista.....	>	10
Por la revolución social.....	>	10
Francisco Corrales Escribano.....	>	10
TOTAL.....	36	00

(Se continuará.)

PACTO INÚTIL.

Del incesto político de liberales y conservadores, no podía esperarse otra cosa. Se han conducido en la pasada elección de la manera que el público, con la intuición que le distingue, tenía prevista de autemano; se han traicionado los unos á los otros desde el primer momento y cometido todo género de chanchullos, apoyándose mutuamente, en determinados casos, para disputarse la señalada honra de ver cuál más se distinguía en desacreditar el sufragio y en atropellar la ley.

No es preciso que nos detengamos en detalles; de ellos están más que enterados nuestros lectores y la pluma se resiste á estampar en caracteres tantas malas artes, tan poco rubor político.

¡Cuánta vergüenza! Orgullosos pueden envanecerse los prohombres de los partidos turnantes en esta localidad. Satisfechos deben estar de su reprobada conducta, que ha servido para alcanzar la animadversión general, descubrir á las claras la división que los mina y acrecentar el descrédito de que hace muchísimo tiempo vienen precedidos.

Aunque sabido es que en este desdichado país es inútil oponerse á las candidaturas ministeriales, han luchado con ardor republicanos y obreros, y si desgra-

ciadamente no han conseguido sacar triunfantes á todos sus candidatos, por las causas dichas, es innegable que han alcanzado una buena parte en la lucha, sacando á flote dos republicanos y un obrero, á la vez que captándose las simpatías de toda la ciudad, por su conducta, su unión verdad y su seriedad política.

Es en vano pretender hoy jugar con el pueblo, que si en alguna parte se vende, en su mayoría va abriendo ya los ojos á la evidencia, comprende dónde están sus verdaderos intereses y dónde los mejores hombres que han de administrarlos. Ya no es Toledo aquella ciudad muerta, cuyos hijos apostrofó el poeta, no. Poco á poco sacude la apatía y el marasmo que la consume; ya sabe el pueblo de las Comunidades Castellanas diferenciar y apreciar el mejor camino que ha de seguir para alcanzar su regeneración política y social.

El partido de Unión Republicana trabaja sin cesar, sin desmayar un momento, instruyendo y aumentando el número de sus adeptos; está perfectamente organizado y mejor disciplinado, y gracias á estas causas no ha sido el domingo anterior un día de disgustos; sólo á la prudencia de republicanos y obreros, y sobre todo á la buena organización de los primeros, se debe no se produjera un verdadero conflicto de orden público, cuyas consecuencias hubieran sido graves para todos los acaparadores de esa rastrera política monárquica, que perseguir debemos sin descanso hasta hundirla en el más profundo desprecio.

Poco á poco, el partido de Unión Republicana, con su constante labor, desvelándose en la paz, para saber pelear en la guerra, conseguirá algún día, no lejano, acabar de una vez con tanto vividor político, tanto mangoneador *chupoctero* y exterminar á los caciques de esa funesta grey, cuyas principales virtudes radican en el estómago.

De nada ha servido el pacto de unión para los fines que perseguían ambas agrupaciones monárquicas, y sólo ha venido á demostrar palmariamente el desconcierto del partido liberal, las vacilaciones y pocas energías de sus directores, que perdido el timón, se han arrojado en brazos de los conservadores, los que á su vez nos han convencido de la carencia absoluta de personal que los siga y de la necesidad imperiosa de que sus jefes se retiren de la política activa y pasen á la situación de inválidos á curarse las heridas recibidas en las pasadas campañas, harto desgraciadas para ellos.

Derrota en la de Senadores, ídem en la de Diputados á Cortes y una verdadera *débaque* en la de Concejales, á pesar de todos los alardes, esperanzas, preparativos maquiabólicos y grandes esfuerzos por echar el resto, en el segundo distrito electoral, en donde fracasó su candidato.

Justo castigo á sus *buenas intenciones*, á pesar de las ayudas del pacto, que ha resultado inútil.

Tiro rápido.

Con motivo á la festividad del día, el tiro rápido va en forma de cuento, que leído despacio, no lo parece.

Se aproximaban las elecciones.

Todos los partidos se aprestaban á la lucha.
Los liberales á diario cambian los candidatos.
Los conservadores..... todo lo ven negro.

Los fusionistas fijos en los conservadores, vieron dos *estrellas de rabo*.

Y se asustaron y pidieron concordia á los republicanos.

Llegaron tarde y no hubo de qué.

Y vueltas á los candidatos, y desavenencias y disgustos y palabras gruesas entre los liberales.

Pensaron en la coalición republicana y obrera.

Tuvieron su miajita de miedo.

Y se entregaron á los conservadores. ¡Horror!

Al saberse este pisto, el Ministro de la Gobernación se puso muy serio.

El Diputado á Cortes echó á correr.

Los Diputados provinciales liberales se pusieron rojos de vergüenza.

Los enemigos de siempre olvidaron sus odios.

Se abrazaron, se repartieron los distritos y acordaron que todo fuera para ellos.

Se extendió demanda de deshaucio á los republicanos y obreros.

Y un ex candidato publicó una hoja.

Y el Ayuntamiento tuvo un *concejal más*.

Llegó el día de la lucha.

Todo estaba muy amasado, muy bien pensado.

¡Cuántas idas y venidas! ¡qué manera de pavonearse! ¡qué alegría en los rostros! ¡cuánta satisfacción!

Lo *reventamos*, decían en el segundo distrito.

No contaban con la huéspeda.

Que se presentó muy á tiempo, por cierto, de mal humor.

Y como donde las dan las toman, cambió por completo la decoración.

Se volvió la tortilla. ¡Allí fué Troya!

En la vecina torre suenan las cuatro.

Termina el escrutinio. ¡Asombro general!

Satisfacción en los liberales.

Rabia y tristeza en los conservadores.

Estalló la *granada*.

Todo acabó, el bullicio se aleja.

Vuelve el silencio, interrumpido solamente por los niños que en sus infantiles juegos cantan

«Já, Já, chúpate ese huevo

Já, Já.....»

Epílogo.

Al siguiente día de estos sucedidos, cuentan las crónicas, que algún malhumorado recitaba sin cesar los siguientes versos de Camprodón:

«¡Cuánta mudanza en un día!

ayer iba al paraíso,

y naufragó de improviso

toda la esperanza mía.»

Respetamos el estilo propio al siguiente artículo, labor de un individuo perteneciente á la juventud republicana, porque en el texto es la frase pintoresca y el ardor, la característica del autor de las cuartillas.

REGENERÉMONOS

La pena y la tristeza embarga nuestro ánimo, cuando se compara la España de ahora con la de otros tiempos.

Vamos á la decadencia á pasos de gigante. Los tristes sucesos y la pérdida de colonias inestimables, se han sucedido en poco tiempo. á pesar de lo que nuestro pueblo no se regenera, y va de degradación en degradación.

Llegará un momento en que el edificio se bambolea al menor soplo extranjero y caiga con estrépito horrible, y vendrán entonces las vergüenzas del hundimiento.

Nadie mira al porvenir y olvidamos que siendo buenos ciudadanos, debemos poner la patria en lugar honroso y la injusticia y la ambición en último término, para que no se considere á la gran Hispania, nación expirante, cuando aún tiene en el fondo vigores desconocidos.

El pueblo de *pan y toros* se divierte siempre y no pierde su alegría, y los que le dirigen, pensando que sólo son cabeza de este cuerpo degenerado, se divierten á su vez gozando las delicias del poder y tirando piedras á su tejado.

Españoles: convendría que pensando en las desgracias de la madre patria, se pensase un poco en la regeneración que sería un hecho, queriéndolo vosotros.

Si los viejos no lo hacen, serán los jóvenes los llamados á realizarlo.

No puede esto conseguirse más que pensando en la república; corred y alistaros en su bandera; formad esas sociedades conocidas con el nombre de «Juventud republicana».

Es preciso, mejor dicho, es necesario, que aquí en Toledo, cuna del clericalismo, se forme esa sociedad, para que se vea que hay quien piensa con sensatez y cordura; para que se sepa que enfrente de esa juventud afeminada, que concurre á las procesiones con escapularios, se levanta otra que piensa mejor. Todo esto es conveniente, pues hay que convencerse, que el día que se levante por encima de nuestras cabezas la gran sombra de la «Libertad», aquel día la *regeneración* es un hecho.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA
DE LA JUNTA REPUBLICANA.

Sección literaria.

SEGURO QUE SERÁ DE DESTRUCCIÓN

SONETO

Sabíamos nosotros la porción
de cosas que daría el del tupé:
promesas de gastado paripé
y nada en veinte platos en cuestión.

En todo lo que actúe el del morrión
tan poca habilidad tiene el chipé,
que el giro que á su máquina le dé
seguro que será de destrucción.

No esperéis de su chola desquiciada
hazañas, agudezas ni portentos.
De todo cuanto diga no hará nada,
le faltan los primeros elementos:
memoria, entendimiento, voluntad,
y todo lo que implique actividad.

P. M.

PUES CÁTATE SEGURO OVEJA MUERTA

Aquel de las pomposas soluciones,
aquesto, á fe, nos ha traído al cabo;
aquel que nos dejara sin ochavo
á fuer de malversar muchos millones;

aquel que nos perdió tantas regiones;
aquel que sepultara nuestra fama;
aquel nulo del todo, aquel cegama;
aquel que tan sencillo lo halló todo,
y luego nos mandó de cualquier modo,
el fuego nos forjara de esta trama.
Aquel grupito de ocho (escasamente)
llamados del reloj (seis diputados)
y aquel otro grupito de adjurados
que Sagasta admitió, ¡oh pestilente!
formaron un partido tan *docente*
de tan grande saber y buen consejo,
que á fuerza de gastarse se ha hecho viejo,
por cierto, preparando nuestra ruina;
y quiera Dios, que al fin, toda la mina
no estalle, y nos rompa el entrecejo.
Que otra vez el carlismo se agiganta
furioso, perturbando á la Nación;
otra vez Don Carlos de Borbón
los ánimos serenos solivianta.
Debieran de anudarle la garganta
á todo aquel que hoy diz, ¡Viva D. Carlos!
Si no se llega pronto á sujetarlos
saldrá, por fin, un Rosas Samaniego
que á la sima de Iguariza, desde luego,
á miles de Cristinos ha de echarlos.
Se debe proveer ya todo el mundo
de un Mauser, con machete y municiones;
les deben propinar á sus legiones
las nuestras, linternazo tremebundo;
no podemos retardar ni un segundo
en batir á esos fieros elementos
que salen de parroquias y conventos
con un traje talar y con corona
á los montes de Vizcaya y de Pamplona
á mandar los carcundas regimientos.
A ver si con pretextos diferentes
hacemos aumentar tanto al carlismo
y crecer de manera su guarismo,
que los manden los Tristanes y Llorentes.
¡A ver si con pretextos incongruentes,
á título de cualquier reparación
nos viene á apaciguar otra Nación
y luego como en Cuba y en Manila
la fuer que lo ejecute muy tranquila,
se queda con la España en conclusión!
¡No podemos demorar lo supradicho
que exige mucho tino, mucha maña!
¡No se puede exponer á nuestra España
á ser la mogiganga de un capricho!
Si pasa la frontera ese mal bicho
seguido de su sierpe Doña Berta
y luego Don Alfonso está á la puerta,
podemos parodiando los refranes:
¿Tenemos reunión de rabadares?
Pues cádate seguro oveja muerta.

PEDRO MARTÍNEZ.

¡ALERTA..... SIN DORMIR..... REPUBLICANOS!

SONETO

No hay musas, ni aun dicción Ciceroniana,
capaces de poder representar
los tipos de este eterno malestar
que el caos traerán tal vez mañana.

Allí en la residencia Vaticana,
asiento de la escuela de intrigar,
la Corte con su astucia ha de forjar
la guerra más sangrienta y más villana.

Allí á granel los frailes Inacianos
fomentan la cuestión catalanista.
Casañas y Comillas, sus hermanos,
acaso de un Borbón siguen la pista.
¡Alerta..... sin dormir..... Republicanos!
¡privémosles nosotros la conquista!

P. M.

Crónica.—Información.

El compañero Sebastián Suñé (uno de los mortificados en Monjuich) es hombre de cultura natural y un trabajador incansable.

Ha reconcentrado en un solo volumen todos sus opúsculos (hasta el 9.º) de «Orientación Sociológica».

No hemos de repetir el merecido elogio de las obras de Suñé, que ya hicimos en otra ocasión, pero se ha de decir nuevamente, que en todos los escritos de Suñé campea el amor á la humanidad.

El nuevo volumen de «Orientación Sociológica» puesto á la venta vale una peseta.

Las dos semanas anteriores han sido de tregua para denuncias de faltas cometidas por los abastecedores de artículos de primera necesidad.

Nadie ha faltado, y está visto, que casi todos los industriales que al público sirven, tienen un almanaque especial, y en él marcada, como época de descanso para sus faltas, la fecha de las elecciones.

Tomamos grandísima parte en la pena que aflige á nuestro querido amigo y correligionario D. Santiago García y Gómez por la defunción de su hermana doña Buenaventura, viuda del desgraciado Teniente de Infantería D. Enrique de Juan, que murió peleando valerosamente en Cuba.

También ha dejado de existir hace pocos días, don Alberto Bernáldez, Abogado, que durante mucho tiempo fué Diputado provincial.

Sentimos la defunción de este señor, cuyo cadáver fué conducido el lunes á Torrijos.

D. Benito Ramos ha tenido la desgracia de perder á su hijo Mariano, de nueve años de edad.

Damos el pésame á nuestro particular amigo y á su esposa D.ª Micaela.

Al cerrar esta edición, recibimos la noticia de haber muerto, casi repentinamente, el consecuente republicano federal Victoriano Corrales Escribano.

No por tratarse de un hombre modestísimo, hemos de lamentar menos su pérdida, que hace más sensible la consecuencia política del fallecido.

Reciba su honrada y buena familia el pésame más cariñoso, que desde luego le enviamos.

Inútil ha sido el empeño del primer actor Sr. González para celebrar el día 12, en el teatro de Rojas, una velada literaria, en que, con muy escogido cartel, se proponía reunir cantidades que, dentro del treinta por ciento de los ingresos, estaban destinadas á repartirse por igual, entre la Beneficencia municipal y la Cruz Roja.

De nada han servido poderosos estímulos humanitarios y literarios.

Para hablar de Toledo, ¿habremos de convenir con Zorrilla, que colocándonos bajo los muros del Alcázar, decía de nosotros, «un pueblo imbécil que vegeta al pie?».

Es preciso lavarnos esta nota infamante, demostrando que hay aquí afición á los espectáculos cultos.

Con la notable obra el *Nudo Gordiano*, el monólogo *La Ausencia*, original de un aficionado de esta localidad y el juguete cómico *Huyendo de un acreedor*, producción de D. Enrique Solás, tendrá lugar mañana á las veinte y treinta minutos, en el Salón Echegaray (Bulas, 13) el beneficio de la Srta. Natividad Dorado, muy conocida como aficionada de excepcionales condiciones en el arte cómico-dramático.

Toman parte en la función dicha señorita, representando papeles muy importantes, y los actores que la acompañan constituyen un conjunto apreciable.

Esperamos que mañana el teatro Echegaray estará repleto de público.

Nuestro particular y estimado amigo D. Lucio Peces-Barba y García, electo Concejal, nos ruega rectificásemos la calificación de obrero de la fracción carlista que le adjudica *La Campana Gorda* en su último número.

Según las manifestaciones del Sr. Peces, será este señor un Concejal obrero sin filiación política determinada.

Queda complacido nuestro amigo.

El jueves se celebró en el Ayuntamiento la Junta de escrutinio, y sin protesta de ningún género, quedaron en ella proclamados Concejales los señores siguientes:

Primer distrito.

D. Juan Muro y Ruiz de Vallejo, liberal, con 150 votos, y D. José Benegas y Camacho, gamacista, con 136.

Segundo distrito.

D. Venancio Ruano y Ruiz de Vallejo, liberal, con 266 votos, y D. Enrique Solás y Crespo, republicano, con 194.

Tercer distrito.

D. Felipe Domínguez, liberal, con 278 votos; D. Lucio Peces-Barba, obrero, con 180, y D. Federico Lafuente, conservador, con 178.

Cuarto distrito.

D. Benito Gómez y Gutiérrez, republicano, con 193 votos y D. Gregorio Jimeno y Quijada, liberal, con 150.

Quinto distrito.

D. Pedro Martos de la Fuente, liberal, con 287 votos; D. Rufino Guerrero, conservador, con 221, y D. Eduardo Amusco, liberal, con 200.

Se compondrá el futuro Ayuntamiento de nueve Concejales fusionistas, seis conservadores, cinco republicanos, un gamacista y un obrero.

En la calle del Barco, frente al convento de las Benitas, existe un muro de contención para un rodadero que parte de la plaza de Don Fernando, cuyo muro tiene tan escasa altura que permite rodar hasta la calle piedras de gran tamaño y escombros de todas clases.

Ha originado este defecto dificultades para el tránsito y algunas contusiones, causadas á transeuntes, por lo que rogamos al Ayuntamiento dé al muro de referencia la altura necesaria para cumplir el fin á que está destinado.

Con motivo de la pertinaz lluvia de los días pasados, nos ruegan varios suscriptores llamemos la atención acerca de que la mayor parte de los canalones, vierten desde lo alto en la vía pública y no van adosados al muro de los respectivos edificios como parecía natural.

Satisfacemos la justa petición de los reclamantes, pero conste que es la *enésima* vez que por tal asunto estimulamos á la Alcaldía.

Latente está en todos los corazones republicanos la necesidad imperiosa de la unión, y si en algún momento la dificultan detalles de poca importancia, surge cuando menos se espera.

En Talavera de la Reina ha ocurrido ésto con motivo de las últimas elecciones municipales, y los republicanos de aquella industrial y laboriosa población se han juntado al unísono de su conveniencia para presentar candidatura.

Claro es, que allí como aquí y como en todas partes la influencia oficial y el dinero se suman para contrarrestar la voluntad del pueblo, pero á pesar de ello los republicanos talaveranos han conseguido el triunfo para cuatro de los cinco candidatos que presentaban.

Bien por Talavera, en cuyo honor habrá que restaurar nuestra organización política en esta provincia si quiera hallamos de consignar la nota desagradable de que algunos elementos republicanos valiosísimos de aquella población se encuentren por el momento secuestrados de la inteligencia.

Ayer se celebró en el Hotel del Lino la reunión que los periodistas toledanos y representantes de la prensa de Madrid celebran mensualmente.

Existió entre los comensales la cordialidad y armonía iniciadas en la primera reunión.

Quedaron todos los asistentes al acto muy satisfechos del confort, servicio esmerado y buen gusto con que presentó la comida el dueño del Hotel citado, al que desde luego otorgamos el caluroso elogio á que es acreedor.

Tuvimos ayer el gusto de que la sociedad musical *La Lira* visitara los salones del Casino Republicano, proporcionando un rato agradabilísimo á los socios.

Hicieron oír un programa selecto que enumeramos:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º *Serenata*. (Vals).
- 3.º *Capricho*. (M. Beza).
- 4.º *El Toledano*. (Schotis).
- 5.º *Alborada*. (VERGA).
- 6.º *La Mariposa*. (Habanera).
- 7.º Pasa-calle.

Es *La Lira* una sociedad que no puede llamarse de aficionados, y resulta un conjunto armónico tan bien dirigido, que por lo agradable puede esperar seguramente aplausos y provecho.

La sociedad musical está dirigida muy competentemente por D. Manuel Beza, y la componen D. Bernabé González, D. Fernando González, D. Lisardo Díaz, D. Jesús Carrillo, D. Bernardino Carrillo, D. Orenco Figueroa, D. Vicente Ruiz, D. Leopoldo Villajos, Don José Hervás, D. Pedro Martín, D. Julián de la Higuera, D. José Gutiérrez y D. Enrique Roldán.

Felicitemos al nuevo conjunto musical.

Tal vigor van adquiriendo nuestros ideales, que en esta población, un núcleo de gente moza, que alcanza respetable número, han constituido la «Juventud Republicana».

Quedan invitados los jóvenes conformes con tal pensamiento á entenderse con los iniciadores, cosa que pueden hacer en el Casino Republicano, Sixto Ramón Parro, 27.

Conforta el ánimo ver este nuevo plantel de corazones fuertes y entusiastas que llenarán mañana los huecos, que la muerte y el cansancio físico originan en nuestras filas.

Saludemos, como á una legítima esperanza, á la Juventud Republicana de Toledo.

Toma nota un estimado colega local de que en la grey monárquica ha producido mal efecto nuestro último número, por el tono exagerado que empleábamos.

Hemos de decir á *El Heraldo Toledano*, que es el periódico aludido:

1.º Que nuestro número anterior, como todos, no están hechos á gusto de los monárquicos, sino en contra de ellos precisamente y con razones bastantes.

2.º Que en la vida, «todo es según el color del cristal con que se mira».

Y por último, que procuramos hacer las cosas para vistas con cristales planos y transparentes, olvidándonos de la *miopía* y la *presbicia*, que aunque defectos personales, muy de sentir son alteraciones fisiológicas de la visión.

Es decir, querido colega, procura *LA IDEA* escribir para los que ven bien, y lo sentimos por los *ciegos*.

Copiamos de *El Heraldo Toledano*:

«Por causas que nos son desconocidas, parece que se ha producido marcado disgusto en los socios de un determinado Círculo político de la capital, habiendo anunciado varios sus propósitos de darse de baja en la lista de los que sostienen dicho Círculo».

Conste que esta noticia en nada se refiere al Casino Republicano, que afortunadamente lleva vida próspera, aunque modesta.

Como uno de tantos rumores injustificados que en Toledo circulan, ha llegado á nuestro conocimiento que un ex Alcalde decía hace poco tiempo que un Concejil republicano le ha pedido mucho durante su gestión presidencial y molestado en varias ocasiones.

No sabemos el nombre del ex Alcalde, porque si no, le citaríamos aquí con toda franqueza; pero puesto que se trata de que cada Concejil personalmente se exculpe, por lo que se refiere al director de este semanario, D. Tomás Gómez de Nicolás, hacemos las siguientes afirmaciones.

1.º Nuestro Director nunca ha pedido ni pedirá nada que directa ni indirectamente favorezca á su persona y familia, sino que más bien ha hecho todo lo contrario.

2.º Si muchas veces ha mandado tarjetas para procurar trabajo manual y asistencia benéfica, lo ha hecho indistintamente para republicanos, carlistas y liberales; entendiendo que el Alcalde nada da de su bolsillo particular; que no sólo el Presidente del Municipio, sino los Concejales deben ser distributores de los beneficios del Concejo, y en fin, que cuando se habla en nombre del hambre y de la necesidad del día, el despacho de todos los Concejales, debe estar siempre expedito, para la recomendación del necesitado á todo trabajo manual, que es lo menos que puede pedir el que tiene desocupado sus brazos.

El ex Alcalde de referencia debe ser un necio ó un vanidoso, porque trastocando los términos entiende que ha concedido algo que *obliga*, como si no fuera él el obligado, por concederle magistratura que tal vez no mereciera.

En resumen: que el señor ex Alcalde no sabe si es *tío* ó *tía*, por lo que demuestra desconocer sus derechos y deberes políticos y morales en el sitio, y nuestro Director persistirá en su actitud justificada por la razón y la justicia.

Creemos que otro tanto puede decirse de los demás Concejales republicanos que están en el Ayuntamiento por la voluntad popular.

Crónica teatral.

«Los Galeotes».—La función del domingo.—Cerrado por ausencia.—«El Trovador».

«La cuerda floja».

Poco, muy poco he de hablar en esta mi crónica semanal, de la compañía que tan *arrastrada* vida lleva en nuestro elegante teatro, muy digno de mejor suerte.

¿Y qué he de hablar, si al público no debe importarle un ardite ni la compañía ni las obras por ella representadas?

No olvido, no, el antiguo proverbio de escenario, que dice: «Obras son amores y no buenos actores».

Pero es que esta semana, cuyo es hoy el último día, ha habido de todo. Ha habido buenos actores, porque hogaño los hay y buenas obras, como *La bola de nieve*, pongo por obra. Pero... ni por esas. El público se llama andana y deja el teatro en la más espantosa soledad.

Y digan ustedes si tengo ó no razón: el sábado se representaba la comedia de los hermanos Quintero *Los Galeotes*, y era sábado, el día, ó mejor dicho, la noche de defensa para las compañías que en nuestra capital trabajan. ¿Y qué? Pues con la comedia modernísima, linda y apenas conocida de nuestro público, con la salida de los cadetes y *todo*, no hubo ni media entrada.

¿Es que acaso el público presintiera que la ejecución de la obra no había de ser tan completa y satisfactoria como ha sido las de otras por esta misma compañía? Como que no siendo los Sres. Campos, padre é hijo, los demás no hicieron nada de particular, sino es tirar á malo.

Pero seguramente que eso no fué, y buena prueba está en que el domingo se representaron *Nicolás*, *El sueño de un malvado* y *Salvarse en una tabla*, obras que, como se ve, hay para todos los gustos, y sin embargo tampoco al público le dió la gana de ir al teatro.

Imposible parece que en una población de más de veinticinco mil almas, en la que hay más de treinta familias que *gozan* sueldos superiores á cuatro mil pesetas, en el elemento oficial, ricos por sí mismos muchos, y acomodados burgueses, no quieran ir al teatro, y es sencillamente porque no les dá la gana, hasta el punto que en la noche del martes hubo de suspenderse la función anunciada—esa comediucha de Tamayo, que la intituló *La bola de nieve*—á pesar de conocer todo el mundo que trabajarían González, el actorcillo ese que ha dos años llegó á Madrid, y como César vió y venció, y La Sra. Constant, que todo el mundo sabe puede codearse con las de primera; y se suspendió por la absoluta venta de billetes. ¡Qué escándalo!

Tampoco faltó mucho para que el jueves ocurriera lo mismo, porque si llegaban a cien personas las que en el teatro había, sería rabiando, rabiando el empresario más que nosotros, que al fin, él expone su dinero, y en negocio, que desde luego se sabe no ha de ser grandemente lucrativo, más porque el teatro no esté cerrado que por otra cosa, gasta paciencia y capital. Así se explica que González, primer actor, director y empresario, se desanimara haciendo *El Trovador*, y sólo un rezo continuo oyéramos de los hermosísimos versos de García Gutiérrez.

¡Ah! un aplauso entusiasta para la Sra. Constant, que estuvo maravillosamente en su papel de gitana.

Los demás, como el teatro, muy fríos y en general demostrando la falta de ensayos, ¿verdad, Sra. Bernádez? Es difícil declamar una obra del género romántico, apenas sin conocerla.

Y termino enviando un aplauso a la Sra. Hurtado, en su papel de *La cuerda floja*, gran naturalidad, dominio de la escena, pero como casi todas las señoras de esta compañía, bastante modestitas en el vestir.

Me parecía demasiado poco elegante para una señora que va a baños con su papá, americano—rico sin duda, por presunción *juris tantum*—y casada con un médico joven y bien vestido, aun cuando no sea de Valladolid y sí de Cuenca.

Serrano, muy acertado, como asimismo Casanova, del que desde luego me dieron barruntos de que servía mucho más para cómicos característicos que para don Luis Mejía, muy bien; y muy *efectista* la Sra. Vázquez, buena característica, muy exagerada sí, pero presumo que ya sabe sus exageraciones y las hace—y entiendo que hace bien—por aquello de al César lo que es del César.

ESEBÉ.

La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL

MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1

PASEO DE RECOLETOS

GARANTÍAS

Capital social efectivo.	Pesetas.	12.000.000
Primas y reservas.	>	44.028.645
TOTAL.	>	56.028.645

(33 AÑOS DE EXISTENCIA)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10; y Agente D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, 12.

UN INVENTO MARAVILLOSO DICEN LAS EMINENCIAS MEDICAS ES

La Thermo-Sabina-Camacho

UN MILAGRO, LOS SACERDOTES

Y nosotros sólo haremos esta afirmación, así como antes no había médico sin opio, hoy se dirá con más razón, no hay médico sin THERMO-SABINA.

La acción de tan precioso medicamento es tan poderosa que quita en el acto todos los dolores, sea cualquiera su origen é intensidad; reumático, articular, muscular, neuralgias (jaquecas), muelas, oídos, cólicos, cólicos hepáticos, afecciones renales, etc., etc. Sus virtudes medicinales son anestésica generadoras del calor, resolutive y antiséptica.

El valor medicinal de la THERMO-SABINA-CAMACHO, sobre los hasta aquí conocidos, es que siempre es cierta, segura y persistente, no causa erupciones, vómitos, mareos, inapetencia y molestia alguna del estómago, como sucede con otros medicamentos de naturaleza parecida. Su perfecta inocuidad permite usarlo cuantas veces sea necesario, lo mismo al niño que al adulto.

Depósito en Toledo: Farmacia de D. B. Valiño Yáñez, Hombre de Palo, 19.

¡¡Lo Inmejorable!!

Jardines, 16—Teléfono 162.

Vinos comunes, tipos frescos, servidos á domicilio

Á 7 U 8 PESTAS ARROBA

DE LA SOCIEDAD ANÓNIMA

BODEGAS BILBAINAS

antes de D. Quintín Escobar.

VINOS ESPECIALES

desde 10 á 150 ptas. @ y por botellas desde 1 á 25 pesetas, de GOYTIA HERMANOS, grandes cosecheros, almacenistas y exportadores de vino de JEREZ DE LA FRONTERA.

Vinos higiénicos ¡virgenes! ¡¡inmaculados!!

16, JARDINES, 16

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constrictivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plaza, 23.

EL ARMIÑO

GRAN LAVADERO PÚBLICO

CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1

TELÉFONO 88

Los días de labor está abierto desde amanecer al anochecer; los festivos no se abre.

Servicio del establecimiento.—Tarifa de precios á quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticontagios por el aseo, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejadoras mecánicas modernas. Se recogen ropas los lunes á domicilio y se entregan de miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recogido y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criadas.—Pilas con su correspondiente agua, á 6, 8, 10 y 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en el invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guardan por la noche las ropas, que no estén concluidas de lavar.—Tendederos *gratis* si están desocupados.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejadoras modernas para las coladas hirviendo.

1—SAN CLEMENTE—1

NOTAS. Contratos con descuento de los precios de tarifa á familias ajustándose por semana y persona, lavado y planchado ó el lavado sólo según ajuste.—Contratos especiales con establecimientos que no sean de Beneficencia, como Academias, Colegios, Fondas, etc., siendo recogidas y entregadas las ropas á domicilio por cuenta del Establecimiento.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Octubre, correspondió el obsequio de esta Red, al abonado Delegación de Hacienda, que entre otros lleva el núm. 496 y eligió

Una manta de cama

que la Empresa designó en el establecimiento de D. Ruperto de Arce, Comercio, 50. Teléfono 209.

Advertencia.—En la citada extracción de la Lotería Nacional del 31 de Octubre, el premio mayor es el 1.869 y el segundo el 4.999, y resulta que las tres últimas cifras de cada premio no están adjudicadas á abonado alguno y pasa el obsequio al tercer premio que es el 10.496.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

La TOLEDANA

Fábrica de lejía líquida

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

La lejía líquida sirve para el colado y saneamiento de la ropa blanca y de color.

La lejía líquida sirve para fregar toda clase de vajillas, maderas y pisos.

La lejía líquida se usa en frío y sirven todas las coladoras.

La lejía líquida extrae toda clase de manchas de ropas y maderas, desinfecta y perfuma.

La lejía líquida no perjudica la ropa.

La lejía líquida permite el colado en casa.

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

¡NO MÁS CANAS!

Su autor devuelve el dinero si no da buen resultado. Tintura progresiva ó instantánea *Agua la Primavera*, de A. Prim.—El mejor tinte conocido hasta el día, devolviendo al cabello ó barba su primitivo color, castaño, obscuro ó negro, demostrándolo la gran aceptación que tiene en España y el extranjero, por lo que su autor garantiza su buen resultado. Único punto de venta al por menor en Toledo en la Droguería y Perfumería de la Viuda de García Frutos, Comercio, núm. 32, y al por mayor A. Prim, Paseo de Colón, núm. 6, principal, Cañal, Valencia.